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Президент Ильхам Али-
ев снискал доверие всего 

мирового сообщества и, несо-
мненно, итоги традиционно-
го XI Глобального Бакинского 
форума «Восстановление раз-
дробленного мира» станут на-
дежным ориентиром для глав 
государств и правительств - 
участников предстоящей гло-
бальной конференции СОР29. 

Хюгуг САЛМАНОВ, 
«Бакинский рабочий» 

Последние два года подтвердили 
постулат о том, что прежний миро-
порядок не работает, так как посто-
янные члены Совбеза ООН вместо 
коллективной ответственности де-
монстрируют показную несговор-
чивость и неприятие позиций и ин-
тересов противной стороны, к тому 
же в ущерб международному пра-
ву. Столь глубокого кризиса не было 
с начала Второй мировой войны, так 
что род человеческий, возможно, пе-
реживает один из самых сложных 
периодов в своей истории. 

Впрочем, и тут сравнения услов-

ны, поскольку 85 лет назад гитле-
ровская Германия запросто погло-
тила Польшу, а до нее - почти всю 
Западную Европу, а сегодня два не-
примиримых полюса современной 
цивилизации превратили Украину, 
одну из крупнейших стран конти-
нента, в месиво кровавой гумани-
тарной трагедии, восстановиться 
от последствий которой здравому 
смыслу будет крайне тяжело. 

Сегодня до компромиссов между 
глобальными центрами силы, пред-
почитающими монолог и не слыша-
щими никого, кроме себя, пока да-
леко, но Азербайджан с его умени-
ем выстраивать мосты вполне может 
превратиться в мировую площадку 
внятного политического диалога. 

О реалиях в настоящем времени
В Баку начал работу XI Глобальный Бакинский форум на тему «Восстановление раздробленного мира»
В мероприятии принял участие Президент Ильхам Алиев

В церемонии открытия форума 
принял участие Президент Ильхам 
Алиев.

Сначала было сделано фото на 
память.

Объявив XI Глобальный Бакин-

ский форум открытым, сопредседа-
тель Международного центра Ни-
зами Гянджеви Исмаил Серагель-
дин сказал:

- Ваше превосходительство Пре-
зидент Алиев!

Дамы и господа!
Меня зовут Исмаил Серагельдин.
Я - сопредседатель Международ-

ного центра Низами Гянджеви, при-
ветствую всех вас на XI Глобальном 
Бакинском форуме.

Тема нашей встречи - «Восстанов-
ление раздробленного мира». Мир 
действительно раздроблен, всюду 
есть серьезные вызовы. На самом 
деле мы встречаемся в период го-

сподства угроз. В то же время наша 
встреча приходится и на период обе-
щаний. Вокруг угрозы, в период, когда 
складывается новый миропорядок, 
крупные державы дробят структуру 
сформировавшегося порядка, вовле-
каются в процесс изменения суще-
ствующих правил мира и безопас-
ности. Вновь поднявшаяся Россия, 
игнорируя призывы Генеральной Ас-
самблеи ООН, развернула разруши-

тельную войну в Украине. Что каса-
ется войны в Газе после чудовищно-
го нападения ХАМАС 7 октября, то 
мир категорически требует гумани-
тарного прекращения огня. Но Из-
раиль отказывается от этого, полу-
чая поддержку со стороны США.

Конфликты охватили значитель-
ную часть Африки. Гаити оказалась 
в тисках насилия, рождающего хаос. 
Преступность, насилие превратились 

в зло в большинстве стран Латин-
ской Америки. Значительная часть 
мира охвачена войнами. Этнические, 
религиозные и политические раз-
делительные линии, ставящие под 
вопрос стабильное национальное 
управление в государствах и оказы-
вающие негативное влияние на лю-
бой вид иммиграции, охватывают 
многие слои. 

Миссия - единение человечества
Баку под силу смягчить перманентные 
кризисы между цивилизациями 

Азербайджан с его уме-
нием выстраивать мо-
сты вполне может пре-
вратиться в мировую 
площадку внятного по-
литического диалога

Правительство Никола Па-
шиняна зря возомнило себя 

непогрешимой священной ко-
ровой, которой можно все, так 
как история помнит случаи, ког-
да ярые «заступники христи-
ан» глубже всего втаптывали 
в грязь устои государствен-
ности единоверцев. 

Фидан САЛМАНЛЫ 

И «Армянское царство» - наи-
более четкий показатель того, как 
в 1045 году Византия наказала не 
только его правителей, но и народ 
за двуличие, предательство и веро-
ломство. Да, именно православные 
греки переселили этих блуждающих 

в лабиринтах духовности монофизи-
тов в Киликию, Каппадокию и дру-
гие области своей империи. Кстати, 
турок-сельджуков в ту пору армяне 
официально считали своими «осво-
бодителями и покровителями», но 
всерьез и надолго пришли потом-
ки тех же племен в виде династии 
османов, и «историческая» память 
соседей стерлась вместе с ценностя-
ми былых времен. 

Это так, к слову, вроде памят-
ки для тех, кто думал, что не только 
пригрев и приблизив «братский на-
род», но и создав для него государ-
ственность, можно свить из данно-
го фактора «вечный страховочный 
пояс». Примечательно, что Москва 
отмахивалась и считала шалостями 

все ранние инициативы правитель-
ства «соросят» по поводу диверси-
фикации государственной безопас-
ности, включая демарши относи-
тельно «заморозки участия в ОДКБ». 
МИД РФ всполошился только по-
сле того, как погранслужба Арме-
нии направила ФСБ предупрежде-

ние по ведомственной линии о том, 
что с 1 августа 2024 года россий-
ские пограничники прекратят не-
сти службу в аэропорту «Звартноц» 
по причине того, что национальные 
кадры подросли и сами могут дер-
жать границу на замке. 
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Вспоминая Тараса Бульбу
Процессы, породившие Армению, могут ее погубить

Делимитация и демаркация 
границы является одним из 

важнейших аспектов армяно- 
азербайджанского переговор-
ного процесса, который умыш-
ленно затягивается Иреваном. 

Роман ТЕМНИКОВ,
«Бакинский рабочий»

Созданные в Азербайджане и Ар-
мении комиссии по делимитации го-
сударственной границы до насто-
ящего времени провели уже семь 
встреч. На данном этапе в рамках 
деятельности комиссий ведутся ра-
боты по созданию нормативно-пра-
вовой базы, необходимой для про-
ведения делимитационных работ.

Одним из важнейших составля-
ющих процесса делимитации и де-

маркации границы является возвра-
щение Азербайджану восьми сел, до 
сих пор остающихся под оккупаци-
ей Армении. Четыре из них являют-
ся неэксклавными (Баганис Айрым, 
Ашагы Аскипара, Хейримлы и Гы-
зылгаджилы). Принимая во внима-
ние тот факт, что принадлежность их 
Азербайджану бесспорна, они под-
лежат немедленному освобождению. 

Что касается остальных четырех 
азербайджанских сел (Юхары Аски-
пара, Софулу, Бархударлы и Кярки), 
то они являются эксклавными, то 
есть окруженными территорией Ар-
мении, и вопрос их освобождения 
и возвращения будет решен позже 
в ходе переговоров по делимитации 
и демаркации границы.

Вариант Б не отменяли
В случае упорства Армении Азербайджан 
вернет неэксклавные села силой
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На данном этапе историчес-
кого развития, когда един-

ство народа, власти и армии по-
могло решить многолетний во-
прос национального значения, 
мы переживаем судьбоносные 
дни отечественной истории. 

Абульфаз БАБАЗАДЕ,
«Бакинский рабочий»

В последние годы благодаря уси-
лиям лидеров тюркского мира и пре-
жде всего Президента Азербайджа-
на Ильхама Алиева сплоченность 
тюркского мира достигла своего апо-
гея. Азербайджан придает особое 
значение развитию отношений со 
странами Центральной Азии, в том 
числе с тюркскими государствами 
региона, призывая к единству сво-

их братьев по крови.
Историческая Победа над армян-

ским сепаратизмом, как и в других 
областях, открыла широкие возмож-
ности для усиления внешнеполити-
ческой деятельности Азербайджана, 
в частности, укреплении солидарно-
сти между тюркскими государства-
ми. Наглядным тому примером слу-
жат регулярные визиты Президента 
Ильхама Алиева в страны Централь-
ной Азии и глав региональных госу-
дарств в Азербайджан, что во мно-
гом способствует развитию межгосу-
дарственных отношений и созданию 
новых возможностей для плодот-
ворного сотрудничества. Казахстан 
- одно из тюркских государств, с ко-
торым Азербайджан имеет тесные 
и многолетние связи. 

Стратегия с тюркским акцентом
Ислам Кураев: Баку и Астана выходят 

на новый уровень двусторонних отношений
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Чистая 
энергия

На освобожденных 
территориях 
появится 
первая СЭС

Чистая 
энергия

На освобожденных 
территориях 
появится 
первая СЭС

14 марта в Баку во дворце «Гюлистан» начал работу XI Глобаль-
ный Бакинский форум на тему «Восстановление раздробленного 
мира», который организован Международным центром Низами Гян-
джеви под патронатом Президента Азербайджанской Республики 
Ильхама Алиева.
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14 марта Президент Азербайд-
жанской Республики Ильхам 
Алиев принял заместителя Ге-
нерального секретаря ООН по 
вопросам политики Гая Райдера.

Гай Райдер передал главе госу-
дарства приветствия Генерального 
секретаря ООН Антониу Гутерриша.

Президент Ильхам Алиев вы-
разил признательность за привет-
ствия и попросил передать его при-
ветствия Генеральному секретарю 
ООН.

Поздравив с проведением в на-
шей стране COP29, гость отметил, 
что ООН готова оказать полную под-
держку Азербайджану и работать 
с нашей страной в этом процессе.

Глава государства поблагода-
рил за это, подчеркнув, что между 
Азербайджаном и соответствующи-
ми структурами ООН уже налаже-
но плодотворное сотрудничество 
по успешной организации COP29, 
и делегации тесно взаимодействуют.

Отметив, что в этом году повест-
ка дня COP29 под председательством 
Азербайджана посвящена клима-
тическому финансированию, Пре-
зидент Ильхам Алиев сказал, что 
наша страна приложит все усилия 
для продвижения повестки дня COP 

по этой и другим темам. Так, актив-
ное членство Азербайджана в раз-
личных международных институ-
тах и его успешное председательство 
в Движении неприсоединения созда-
ют для этого хорошую возможность.

Гай Райдер проинформировал 
о предстоящем в сентябре этого года 
в Нью-Йорке мероприятии от име-
ни Генерального секретаря ООН, ко-
торое пройдет под девизом Summit 
of the future - «Саммит будущего». 
В ходе беседы была обсуждена пред-
стоящая повестка дня Генеральной 
Ассамблеи ООН. Глава государства 
заявил, что Азербайджан как один 

из активных участников и впредь 
продолжит оказывать поддержку 
и вносить вклад в повестку ООН, 
связанную с устойчивым развитием.

На встрече было особо подчер-
кнуто, что в 2026 году Азербайджан 
примет Всемирный градостроитель-
ный форум, являющийся одним из 
важнейших мероприятий в систе-
ме ООН.

В ходе беседы была отмечена роль 
XI Глобального Бакинского форума 
с точки зрения обсуждения вопро-
сов мировой повестки дня.

АЗЕРТАДЖ

14 марта Президент Азербайд-
жанской Республики Ильхам 
Алиев встретился с Президен-
том Республики Албания Бай-
рамом Бегаем.

На встрече было подчеркнуто 
успешное развитие двусторонних 
отношений между нашими стра-
нами, отмечена роль государствен-
ного визита Президента Ильхама 
Алиева в Албанию и официально-
го визита Президента Байрама Бе-
гая в нашу страну в деле укрепления 
связей. Была затронута важность 
визита премьер-министра Алба-
нии Эди Рамы в марте этого года 
в нашу страну.

В ходе беседы вновь были от-
мечены деятельность Южного га-
зового коридора и роль этого про-
екта в обеспечении энергетической 
безопасности. Состоялся обмен мне-

ниями по вопросам вложения Азер-
байджаном инвестиций в Албанию.

На встрече был подчеркнут 
позитивный динамизм в развитии  
двусторонних связей.

В ходе беседы было отмечено, 
что XI Глобальный Бакинский фо-
рум служит усилению международ-
ного сотрудничества.

АЗЕРТАДЖ

Плодотворный диалог
Президент Ильхам Алиев принял заместителя Генерального секретаря ООН  
по вопросам политики

Инвестициям зеленый свет
Президент Азербайджана Ильхам Алиев встретился  
с Президентом Албании Байрамом Бегаем

14 марта Президент Азербайд-
жанской Республики Ильхам 
Алиев принял сербского чле-
на Президиума Боснии и Гер-
цеговины Жельку Цвиянович.

Желька Цвиянович поздравила 
Ильхама Алиева с победой на пре-
зидентских выборах и пожелала ему 
успехов в деятельности.

Президент Ильхам Алиев выразил 
признательность за поздравления.

Глава государства с удовлетво-
рением вспомнил свой прошлогод-
ний официальный визит в Боснию 
и Герцеговину и обсуждения, про-
веденные в рамках визита.

На встрече было выражено удов-
летворение развитием связей меж-
ду нашими странами во всех обла-
стях. Было особо отмечено развитие 
связей Азербайджана с Балканским 
регионом, в частности сотрудниче-
ство с Боснией и Герцеговиной. Со-

стоялся обмен мнениями по вопро-
сам сотрудничества между двумя 
странами в энергетической, инве-
стиционной, транспортной, логи-
стической, туристической и дру-
гих сферах.

В ходе беседы было затронуто 

значение XI Глобального Бакин-
ского форума. Желька Цвиянович 
подчеркнула, что на этом меропри-
ятии обсуждаются очень актуаль-
ные вопросы.

АЗЕРТАДЖ

Сотрудничество по восходящей
Президент Ильхам Алиев принял сербского члена Президиума  
Боснии и Герцеговины Жельку Цвиянович

Ваше превосходительство!
Очень рада поздравить Вас с победой на выборах. 

Это - подтверждение Вашего очень успешного служе-
ния Азербайджану и своему народу, лидерства.

С нетерпением жду встречи с Вами в Лондоне или 
моего визита в скором времени в Азербайджан.

Передаю Вашему превосходительству и госпоже 
Мехрибан Алиевой наилучшие пожелания по случаю 

начала священного месяца Рамазан. Да ниспошлет Аллах 
Вам и азербайджанскому народу благополучия и спо-
койствия.

С уважением

баронесса Манзила Уддин,
член Палаты лордов парламента Великобритании 

и группы дружбы с Азербайджаном

Президенту Азербайджанской Республики
Его превосходительству господину Ильхаму Алиеву

Это происходит даже тогда, когда 
число беженцев и вынужденных пе-
реселенцев перевалило за 100 милли-
онов. Гигантская тень Америки с ее 
политикой глубокого раздробления 
и проведения разделительных линий 
нависла над миром, состоящим из 
тектонических плит, и подрывает до-
верие в какое-либо последователь-
ное участие. Вместе с тем наращи-
вающий свою мощь Китай по пра-
ву старается играть основную роль 
в новом миропорядке.

Мир терпит неудачу на пути обес- 
печения устойчивого развития, па-
раллельно возрастают и угрозы. Из-
менения климата, глобальные вызо-
вы, начиная от разрушения биоразно- 
образия до неправильного  управле-
ния ценными водными ресурсами, ох-
ватывают все человечество. Сегодня, 
только преодолев охватившую мир 
пандемию, мы не извлекли никакого 
урока, чтобы быть готовыми к оче-
редному подобному явлению. Гло-
бальные вызовы требуют глобальных 
ответных мер. В то же время мы на-
ходимся на пороге невероятной ре-
волюции в области науки, технологий 
и инноваций. Сегодня искусственный 
интеллект влияет на все. Он ускоря-
ет темпы инноваций во всех сферах 
и способствует решению всех видов 
сложных проблем. Революция ИКТ 
сопровождается новой революци-
ей в области биологии. Процесс об-
новления в области науки, техноло-
гий и инноваций помогает осознать 
перспективы науки, понять такие во-
просы, как лечение конкретных забо-
леваний, борьба с голодом, развитие 
в гармонии с природой, достойные 
рабочие места, установление масшта-
бов для самозащиты. Нам не следует 
уделять внимание только лишь раз-
рушительной и уничтожающей сто-
роне этих новых технологий.

Ваши превосходительства, дамы 
и господа, Глобальный Бакинский фо-
рум является уникальным простран-
ством свободы, консолидирующим 
известных людей, обладающих осо-
бым опытом и мудростью, высказы-
вающих различные мнения. Здесь они 
могут высказаться по всем этим во-
просам для снижения угроз и реали-
зации обещаний. Возникает возмож-
ность для обсуждения тех или иных 
вопросов, приверженности общече-
ловеческим ценностям в беседах, про-
явления рационализма в аргументах. 
Опираясь на мудрость, они подтвер-
ждают свои знания и опыт. Надеем-
ся, что результаты этих обсуждений 
откроют возможности для анализа 
и наполнят содержанием предстоя-
щий саммит ООН и обсуждения, ко-
торые состоятся на встречах СОР29 
в конце нынешнего года. Господин 
Президент Алиев будет принимать 
данное мероприятие.

Таким образом, начинаем Глобаль-
ный Бакинский форум. Для меня честь 
и гордость передать слово Его пре-
восходительству Президенту Ильха-
му Алиеву. Пожалуйста, Ваше пре-
восходительство.

***
Глава государства выступил на 

церемонии открытия.

Выступление
Президента  

Ильхама Алиева
- Уважаемые дамы и господа, до-

рогие гости!
Добро пожаловать в Азербайд-

жан. Рад видеть всех вас сегодня здесь, 
на ежегодном форуме, который уже 
много лет назад превратился в одну 
из ведущих международных конфе-
ренций мирового масштаба. Думаю, 
что Глобальный Бакинский форум 
сегодня стоит в одном ряду с таки-
ми ведущими международными фо-
румами, как Давосский всемирный 
экономический форум и Мюнхен-
ская конференция по безопасности. 
Что касается потенциала Междуна-
родного центра Низами Гянджеви 
и списка участников, то ежегодные 
обсуждения в Баку помогают лучше 
понимать различные важные между-
народные вопросы.

Мир стремительно меняется. К со-
жалению, появляются новые зоны не-
стабильности и противостояния. По 
сравнению с тем, что мы обсуждали 
в марте прошлого года, сегодня мы 
видим, что произошли существенные 

изменения, геополитические измене-
ния. Поэтому опыт членов Между-
народного центра Низами Гяндже-
ви и участников, их знания и опыт 
в качестве глав государств, прави-
тельств и министров иностранных 
дел - это то, в чем сегодня нуждает-
ся мир для решения вопросов гло-
бального значения.

Думаю, в этот раз у нас рекорд-
ное количество участников - XI фо-
рум посетили более 400 гостей из 68 
стран мира. Мы также расширили ге-
ографию наших гостей. У нас более 
сорока действующих и бывших глав 
государств и правительств. Это дей-
ствительно наглядно иллюстрирует 
огромный интеллектуальный потен-
циал форума.

Вчера я встретился с членами прав-
ления Международного центра Ни-
зами Гянджеви. Мы провели очень 
хорошие и искренние обсуждения 
по многим вопросам. Наши встре-
чи перед форумом уже успели стать 
хорошей традицией. Вчера я еще раз 
выразил благодарность членам прав-
ления за их деятельность. Посколь-
ку на протяжении всего года Меж-
дународный центр Низами Гяндже-
ви проделывает огромную работу по 
доведению наиболее важных и акту-
альных вопросов глобальной повест-
ки дня до сведения лиц, ответствен-
ных за принятие решений в разных 
частях света.

Еще раз хочу выразить личную 
благодарность сопредседателям Меж-
дународного центра Низами Гяндже-
ви - госпоже Вике-Фрейберге и госпо-
дину Серагельдину за их постоян-
ный вклад в работу Международного 
центра Низами Гянджеви и за отлич-
ную работу в качестве сопредседате-
лей. Им действительно удалось со-
здать сильную команду, состоящую 
из очень особенных личностей, а так-
же организовать работу центра так, 
что он действительно стал ориенти-
рованной на результат международ-
ной НПО, пользующейся заслужен-
ным уважением на мировом уровне.

Как я уже сказал, с момента нашей 
последней встречи в мире и в нашем 
регионе произошло много событий. 
Изменения в нашем регионе могут 
казаться локальными. Но на самом 
деле они имеют гораздо более широ-
кие последствия, так как главным гео- 
политическим изменением, произо-
шедшим с момента нашей последней 
встречи здесь год назад, стало полное 
восстановление территориальной це-
лостности и суверенитета Азербайд-
жана. И это действительно очень се-
рьезное геополитическое изменение, 
которое, я думаю, будет иметь мно-
го положительных последствий для 
разрешения кажущихся неразреши-
мыми конфликтов.

На протяжении многих лет мы 
работали над поиском мирного ре-
шения конфликта. На протяжении 
многих лет, включая наши ежегод-
ные встречи здесь до второй Кара-
бахской войны, мы постоянно гово-
рили о несправедливости, оккупации, 
нарушении международного права 
и невыполнении резолюций Сове-
та Безопасности ООН. Мы продол-
жали говорить об этом, так как хоте-
ли, чтобы этот вопрос был в центре 
внимания международного сообще-
ства. Мы хотели, чтобы восторже-
ствовала справедливость. Но, к со-
жалению, мирным путем это так и не 
произошло.

За двадцать восемь лет деятель-

ности бывшей Минской группы ре-
зультат был нулевым. Оглядываясь 
назад, анализируя деятельность Мин-
ской группы на всем протяжении это-
го срока, мы полностью убедились, 
что главной ее целью было не разре-
шение конфликта, а его заморажи-
вание, желание сделать армянскую 
оккупацию вечной и донести до нас 
неизбежность нашего примирения 
с оккупацией.

Это главная причина, по которой 
конфликт не был решен мирным путем. 
Это, безусловно, сопровождалось не-
конструктивной позицией армянских 
правительств, разных правительств, 
с начала 1990-х годов и до сегодняш-
него дня. Было и другое послание, ко-
торое регулярно поступало к нам из 
ведущих мировых столиц, о том, что 
военного решения конфликта не су-
ществует. Тогда мы сказали «ладно, 
мы можем с этим согласиться. Но ка-
кова альтернатива?» Если альтерна-
тивой является примирение с окку-
пацией и существование сепаратист-
ского режима почти на одной пятой 
нашей международно признанной 
территории, то мы не можем с этим 
согласиться. Мы можем согласиться 
с тем, что военного решения может 
не быть в одном случае: если вы, со-
председатели Минской группы, веду-
щие страны мира, постоянные чле-
ны Совета Безопасности ООН, заста-
вите оккупационные силы Армении 
покинуть наши земли. Вы сами при-
няли четыре резолюции Совета Без-
опасности ООН, требовали немед-
ленного и безоговорочного вывода 
армянских войск с азербайджанских 
территорий, и сами же должны обе-
спечить выполнение этих резолю-
ций, иначе конфликт никогда не бу-
дет урегулирован.

К сожалению, все наши попыт-
ки найти мирное решение конфлик-
та не увенчались успехом. Причину 
я уже объяснил. Таким образом, раз-
решение конфликта военно-поли-
тическими средствами фактически 
демонстрирует, что для достижения 
мира иногда приходится использовать 
военный вариант, что и происходит 
сейчас. Сейчас мы ближе к миру с Ар-
менией, чем когда-либо прежде. Ни-
когда в истории независимости Юж-
ного Кавказа мир не был так близок, 
как сегодня. И это - результат второй 
Карабахской войны. Это результат 
проведенной нами в сентябре про-
шлого года антитеррористической 
операции, которая длилась менее су-
ток и навсегда покончила с сепара-
тизмом в Азербайджане, восстано-
вив наш суверенитет и территори-
альную целостность.

Поэтому я и сказал, что произо-
шедшее в Азербайджане за послед-
ние три-четыре года не является во-
просом локального характера. Оно 
уже имеет много положительных по-
следствий, влияющих на ситуацию 
не только на Южном Кавказе. Ду-
маю, что его можно использовать 
как образец для разрешения кажу-
щихся неразрешимыми конфликтов. 
Но в первую очередь, конечно, с пре-
обладанием международного права. 
Нормы международного права были 
на нашей стороне. Азербайджан был  
объектом незаконной оккупации, эт-
нической чистки и геноцида. Все это 
- известные исторические факты. Мы 
сами восстановили справедливость 
и международное право. 

О реалиях в настоящем времени
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Никто нам не помогал, мы сде-
лали это сами.

И мы продемонстрировали силь-
ную политическую волю, а также наш 
потенциал, потому что сильная по-
литическая воля без сильного воен-
ного потенциала и единства наро-
да не приведет к успеху. Таким об-
разом, имело место сочетание всех 
факторов - нашего экономического 
развития, наших финансовых воз-
можностей, нашей обороноспособ-
ности, подготовки наших военных 
кадров, а также активной и упрежда-
ющей внешней политики, когда все 
ведущие международные организа-
ции, включая ООН, ОБСЕ, Движе-
ние неприсоединения, Организацию 
исламского сотрудничества и дру-
гие, полностью поддержали пози-
цию Азербайджана по вопросу тер-
риториальной целостности.

Можно ли было избежать воен-
ного решения? Да, и вчера мы широ-
ко обсуждали этот вопрос с членами 
совета. И я немного приоткрыл за-
весу, предоставив им некоторые де-
тали. Был шанс достичь соглашения 
в 2018 году, когда в Армении сме-
нилось правительство. Тогда мы по-
лучили заверения от нового армян-
ского правительства, что они будут 
вести себя в соответствии с между-
народным правом и территории бу-
дут возвращены. У нас были такие 
ожидания. Если бы в то время новое 
правительство Армении предпочло 
вести себя так же, как сейчас, то не 
было бы необходимости в принуди-
тельном восстановлении нашего су-
веренитета.

Но, к сожалению, в 2019 году но-
вое армянское руководство выдви-
нуло абсолютно неприемлемые пред-
ложения. Например, оно требовало, 
чтобы Азербайджан вел переговоры 
с сепаратистами. Все наши наработ-
ки по основам мирного соглашения 
должны были быть стерты, пришлось 
бы начинать все с нуля, а Армения не 
собиралась возвращать ни пяди окку-
пированных территорий. Более того, 
знаменитый лозунг премьер-мини-
стра Армении о том, что «Карабах - 
это Армения», во-первых, является 
абсолютным нарушением междуна-
родного права, а во-вторых, слиш-
ком амбициозен для страны, которая 
думала, что сможет удержать наши 
земли навсегда.

Поэтому нам пришлось препо-
дать им урок в сентябре-ноябре 2020 
года. Мы думали, что этого урока бу-
дет достаточно, чтобы они поняли, 
что времена, когда они могли пола-
гаться на зарубежные силы и дер-
жать под оккупацией земли другой 
страны, прошли.

Была ли возможность достичь 
мира в последние три-четыре года? 
Да. Лишь в случае, если Армения вела 
бы себя конструктивно по отноше-
нию к нашему предложению проекта 
мирного соглашения и не настаивала 
на включении в это мирное соглаше-
ние статуса так называемой Нагор-
но-Карабахской республики. Во-пер-
вых, такой республики не существует. 
Она существует только в их мечтах 
и мифологии. Во-вторых, наше не-
согласие опять же полностью соот-
ветствовало международному пра-
ву. В межгосударственном соглаше-
нии не должно быть места вопросам 
внутренней политики.

Согласно акту о капитуляции, 
который Армения была вынужде-
на подписать 10 ноября 2020 года, 
они обязаны были вывести свои ок-
купационные силы из оставшейся ча-
сти Карабаха, которая в то время на-
ходилась не под нашим контролем. 
Но в течение трех лет они этого не 
сделали. Они не только не вывели 
свой почти 15-тысячный военный 
контингент, но и контрабандой пе-
реправляли в Карабах оружие, мины, 
боеприпасы, воспользовавшись си-
туацией, когда мы не контролиро-
вали передвижение на этой терри-
тории после второй Карабахской 
войны. С восстановлением нашего 
контроля за передвижением эта кон-
трабанда прекратилась. Тем не ме-
нее во время последней антитерро-
ристической операции были унич-
тожены и взяты в качестве трофеев 
военные боеприпасы, тяжелое воо-
ружение и бронетехника стоимостью 
около 1 млрд долларов. В ходе вто-
рой Карабахской войны были унич-
тожены и взяты в качестве трофеев 

вооружения и боеприпасы на сум-
му около 5 млрд долларов. Возника-
ет вопрос: «Откуда у Армении столь-
ко денег?». Конечно, ясно, что все ис-
пользованное ими против нас оружие 
было предоставлено бесплатно.

Сейчас, когда вопрос Караба-
ха закрыт, мы очень близки к миру. 
Мы так думаем. Азербайджан готов 
продолжать мирный процесс. Уже 
возобновились встречи на уровне 
министров иностранных дел обеих 
стран. Мы считаем, что мир дости-
жим. Это то, чего мы хотим. Мы вос-
становили историческую справедли-
вость и международное право. И те-
перь настало время положить конец 
враждебности в регионе.

Еще один вопрос, на который 
я также хочу обратить ваше внима-
ние, - это абсолютно адекватная меж-
дународная реакция на проведенную 
нами антитеррористическую опера-
цию. В большинстве случаев меж-
дународное сообщество выразило 
полное понимание наших действий 
и того, что мы должны были сделать. 
Это мнение выражалось и в публич-
ных заявлениях, и на уровне различ-
ных стран и международных органи-
заций, а также во время наших при-
ватных бесед. Было понимание того, 
что Армения пересекла две красные 
линии еще до начала нашей антитер-
рористической операции. И в целом 
реакция международного сообще-
ства была абсолютно положительной.

Хочу рассказать вам о произо-
шедшем в начале сентября, чтобы 
проинформировать вас о некоторых 
деталях. Почему антитеррористиче-
ская операция была проведена в сен-
тябре? Потому что в начале сентября 
премьер-министр Армении направил 
поздравительное письмо сепаратист-
скому режиму в Карабахе, поздравив 
их с так называемой независимостью. 
Это было большим и плохим сюр-
призом для нас, так как тот же ар-
мянский премьер публично признал 
территориальную целостность Азер-
байджана на встрече в Праге в 2022 
году и несколько раз повторил, что 
Армения не имеет территориальных 
претензий к Азербайджану.

Тогда в связи с чем было это по-
здравление? Это было поздравление  
сепаратистам, что являлось наруше-
нием суверенитета Азербайджана,  
абсолютно неприемлемым и проти-
воречивым жестом. А затем, 9 сентя-
бря, в так называемой Нагорно-Ка-
рабахской республике, которая су-
ществует только в мечтах некоторых 
людей, прошли так называемые пре-
зидентские выборы.

И это была еще одна красная ли-
ния. Это были фактически последние 
триггеры, которые и привели к ан-
титеррористической операции. Она 
длилась всего несколько часов, через 
23 часа сепаратисты сдались. Жертв 
среди мирного населения не было. 
И как только сепаратисты сдались, 
мы прекратили операцию, на этом 
все закончилось.

Говоря о международной реак-
ции, я, к сожалению, должен упомя-
нуть позицию одной страны, кото-
рая абсолютно противоречит пози-
ции международного сообщества. 
Это - Франция. Я очень сожалею об 
этом, потому что с начала 1990-х го-

дов отношения между Азербайджа-
ном и Францией развивались в по-
зитивном русле. Было осуществлено 
много визитов на высоком уровне. 
Было много деловых контактов, 13 
городов из каждой страны заключи-
ли соглашения, назвавшись города-
ми-побратимами.

Но реакция французского прави-
тельства на вторую Карабахскую во-
йну и антитеррористическую опера-
цию была абсолютно неадекватной. 
Было предпринято пять попыток вы-
нести этот вопрос на рассмотрение 
Совета Безопасности ООН и нало-
жить санкции на Азербайджан за то, 
чего мы не делали, - мы не сделали 
ничего, противоречащего междуна-
родному праву. Все эти пять попы-
ток провалились, поскольку другие 
члены Совета Безопасности не под-
держали их. После этого было еще 
несколько попыток ввести санкции 
против Азербайджана в Европейском 
Союзе. Эти попытки также не увен-
чались успехом.

Большинство стран ЕС не под-
держало их. И, к сожалению, после 
всего этого произошло то, что со-
вершенно не поддается нормально-
му пониманию. Во французском го-
роде Эвиан, который раньше был 
городом-побратимом одного из 
городов Азербайджана, был совер-
шен акт вандализма в отношении 
памятника азербайджанской поэ-
тессе Натаван. Обращаю ваше вни-
мание на красную краску и разби-
тый нос. И это произошло во Фран-
ции как результат того, что Совет  
Безопасности и ЕС не ввели санкции 
против Азербайджана. Что же про-
изошло после этого? Французские 
власти даже не попытались смыть 
краску или восстановить памятник. 
Что они сделали вместо этого? Они 
просто завернули его. И в таком за-
вернутом состоянии он оставался бо-
лее одного-двух месяцев. Все наши 
просьбы к французским властям че-
рез наше посольство и по другим ка-
налам, а также к мэрии Эвиана пре-
кратить продолжение вандализма, 
- ибо поддерживание памятника в та-
ком состоянии без всяких попыток 
смыть с него красную краску само 
по себе является актом вандализма 
- остались безответными и со сто-
роны французского правительства, 
и со стороны властей Эвиана. Тог-
да мы стали настаивать на получе-
нии разрешения на вывоз памятни-
ка, потому что это было оскорбле-
нием для нас. Это было унижением. 
И в такой стране, как Франция, кото-
рая претендует на роль «морального 
лидера», подобные вещи во многих 
случаях неприемлемы. Прошло еще 
несколько месяцев, прежде чем мы 
вывезли памятник из Эвиана и до-
ставили его в сад Азербайджанско-
го культурного центра в Париже, где 
он и находится по сей день.

Вот вам показательный пример 
того, с чем мы сталкиваемся после 
того как восстановили свой сувере-
нитет. Это иллюстрация двойных 
стандартов. Франция, которая зая-
вила, что отправит войска в Украи-
ну, чтобы помочь ей восстановить 
свою территориальную целостность, 
пытается наказать Азербайджан за 
восстановление собственной терри-

ториальной целостности.
Еще одна тема, на которую я хочу 

обратить ваше внимание и которую 
мы вчера широко обсуждали, - это 
COP29. Мы очень рассчитываем на 
то, что Международный центр Низа-
ми Гянджеви станет активным пар-
тнером Азербайджана в подготовке 
и во время конференции. Проведе-
ние COP29 в Азербайджане являет-
ся признанием усилий Азербайджа-
на в отношении «зеленого» перехо-
да. Как я уже неоднократно говорил, 
в том числе в публичных заявлениях, 
наличие у нас нефти и газа не явля-
ется нашей виной, нас не следует за 
это критиковать. Думаю, что те, кто 
пытается критиковать нас, и те, кто 
принял решение оказать нам такую 
честь - провести это глобальное ме-
роприятие, должны понять, что мы 
намерены внести свой вклад в ре-
шение проблемы климата. Все, что 
мы делаем в отношении «зеленого» 
перехода, уже имеет практические 
результаты.

В октябре прошлого года мы откры-
ли крупнейшую на Кавказе и в Цен-
тральной Азии солнечную электро-
станцию мощностью 230 МВт. Еще 
две станции находятся в процессе 
строительства и подготовки. В со-
ответствии с нашими планами, до 
2030 года выработка электроэнергии 
за счет  возобновляемых  источни-
ков в Азербайджане должна соста-
вить 5 тыс. МВт. Это абсолютно ре-
альный показатель, поскольку уже 
подписано множество контрактов 
и меморандумов о взаимопонимании.

Сейчас мы активно работаем над 
прокладкой энергетического кабе-
ля по передаче «зеленой» энергии от 
Каспийского моря до Черного моря 
и далее в Европу. Технико-экономи-
ческое обоснование этого проекта 
почти готово.

Таким образом, COP29 станет 
для нас первой возможностью по-
казать, что живущая самостоятель-
но и ни от кого не зависящая стра-
на может успешно развиваться. Это 
демонстрация правильности нашей 
политики. Политики, которую Азер-
байджан проводит на протяжении 
последних тридцати лет. С практи-
ческой же точки зрения у нас по-
явится возможность внести свой 
вклад в солидарность. Потому что 
по итогам четырехлетнего председа-
тельства Азербайджана в Движении 
неприсоединения в этом втором по 
величине после ООН международ-
ном институте, объединяющем 120 
стран, была создана особая атмосфе-
ра. Азербайджан подписал деклара-
ции о стратегическом партнерстве 
с девятью членами ЕС. Мы являем-
ся членами Организации исламско-
го сотрудничества, в которую входят 
более 50 стран. Поэтому у нас есть 
возможность объединить различ-
ные страны. Это именно то, что не-
обходимо сейчас для решения кли-
матических проблем.

Я не хочу отнимать у вас много 
времени. Знаю, что у вас очень насы-
щенная программа. На этом я закон-
чу свое выступление. Еще раз благо-
дарю всех наших участников за их 
участие, особенно Международный 
центр Низами Гянджеви. Желаю фо-
руму успехов.

***
Бывший Президент Латвии, со-

председатель Международного центра 
Низами Гянджеви Вайра Вике-Фрей-
берга сказала:

- Ваше превосходительство Пре-
зидент Азербайджанской Республи-
ки Ильхам Алиев!

Ваши превосходительства, бывшие 
и действующие президенты стран.

Главы правительств, дамы и го-
спода, дорогие гости, дорогие дру-
зья Международного центра Низа-
ми Гянджеви.

Прежде всего я хотела бы побла-
годарить Президента Ильхама Алие-
ва за теплое гостеприимство, которое 
он оказывает всему миру на этих Ба-
кинских форумах в течение послед-
них одиннадцати лет.

Мы получили полное содействие 
и готовность принять большее чис-
ло гостей на этих встречах. Все они 
будут рады этому. Все участники по-
лучат возможность изложить свои 
взгляды, рассказать о боли, которую 
они испытывают, и о несправедливо-
сти, которую, по их мнению, им при-
шлось пережить. И вместе мы будем 
решать общую проблему - мир, кото-
рый действительно расколот и разд-
роблен во многих отношениях; бу-
дем искать способы, с помощью кото-
рых эту раздробленность можно по 
крайней мере уменьшить или устра-
нить человеческими усилиями и де-
ятельностью.

Со времени последнего Бакинско-
го форума в прошлом году к нам по-
ступило много плохих новостей по 
новостным каналам и общественным 
СМИ. Но есть места, из которых до-
ходят и хорошие новости. Именно 
о таком из них нам только что рас-
сказал Президент Алиев. Азербайд-
жан - одно из редких мест в мире, 
где затяжной 28-летний заморожен-
ный конфликт наконец-то завершил-
ся, где страна, территории которой 
были незаконно оккупированы ее 
соседом вопреки международному 
праву, вернула свои земли, восста-
новила свою территориальную це-
лостность и свой суверенитет над 
тем, что ей принадлежит.

В то же время в мире еще остают-
ся очаги 50 действующих конфлик-
тов. Украина страдает от необосно-
ванного вторжения и аннексии своих 
территорий, что напоминает о сце-
нарии, который сталинский Совет-
ский Союз использовал для нападе-
ния и аннексии стран Балтии в на-
чале Второй мировой войны, когда 
Латвия, Литва и Эстония были окку-
пированы армией Советского Союза, 
и жители этих стран якобы проси-
ли включить их в состав СССР, про-
сили стать его частью. То есть были 
аннексированы именно таким об-
разом. То, что происходит в Укра-
ине с ее территориями, - это повто-
рение того же самого сценария, по-
вторение тех же самых объяснений. 
Создалась своего рода комичная си-
туация, которую можно было назвать 
таковой, если бы она не была столь 
трагичной и не вылилась бы в такой  
объем страданий и человеческих жертв.

Президент Алиев намекнул на 
то, что раздробленный мир, в кото-
ром мы живем, можно улучшить. Мы 
можем постараться хотя бы умень-

шить серьезность тех расколов, ко-
торые разделяют нас. Прежде все-
го мы должны признать, что суще-
ствуют разные точки зрения, разные 
взгляды и разные интересы. Но мож-
но объединиться и искать решения, 
хотя они и требуют соблюдения опре-
деленных условий.

Для этого необходимо проявить, 
как минимум, добрую волю и веру. 
Именно отсутствие доброй воли 
и веры приводит к самым трагиче-
ским результатам, которые мы и на-
блюдаем во всем мире.

Мы имеем мир, в котором опре-
деленные принципы были приняты 
после того, как благодаря доброй воле 
и усилиям народов разных стран была 
сделана попытка сформулировать 
принципы, в соответствии с кото-
рыми сосуществование в междуна-
родном масштабе должно быть воз-
можным без конфликтов и насилия. 
Организация Объединенных Наций 
с момента своего создания, с момен-
та принятия своего устава и Декла-
рации прав человека пыталась сфор-
мулировать, четко выразить, в чем 
заключаются эти принципы и чему 
необходимо следовать, чтобы сделать 
наш мир гуманным и цивилизован-
ным, а не жестоким и диким по сво-
ей природе. Кстати сказать, что чело-
вечество во многом похоже на диких 
зверей или хищников, - это оскорбле-
ние для животного мира. Поскольку 
многие страны ведут себя так, что это 
напоминает нам о том, что мы живем 
в мире, обладающем характеристи-
ками, приобретенными некоторы-
ми видами животных, у которых, как 
частей пищевой цепи, естественные 
инстинкты выживания деформиро-
вались. Например, в советское время 
в Латвии на фермах выращивались 
норки, используемые для производ-
ства мехов, которые были хорошим 
источником дохода и иностранной 
валюты. Так получилось, что некото-
рые норки сбежали с этих ферм, оди-
чали и поселились в озере. В озере 
с плавающими островами, которое 
на протяжении веков было местом, 
где отдыхали или гнездились весной 
перелетные птицы. Поселившись на 
острове с гнездящимися птицами, эти 
норки убили столько птиц, сколь-
ко могли. Не питались ими, а про-
сто убивали и оставляли их там же 
мертвыми. Это противоречит при-
роде. Это противоречит законам вы-
живания, по которым виды играют 
роль хищников в пищевой цепочке.

Я думаю, что есть страны, кото-
рые ведут себя точно так же. Убий-
ство других людей безо всякой при-
чины - это то, что является частью 
человеческой природы. Этим поль-
зуются и злоупотребляют державы, 
решившие навязать свою волю дру-
гим странам силой. Однако сила мо-
жет быть законной, особенно если 
она оборонительная, но также мо-
жет быть абсолютно неправильной. 
Мы наблюдаем такое во многих ча-
стях мира. Принципы, которые были 
провозглашены и сформулированы 
международными органами, остаются 
в силе. Во всех наших обсуждениях 
нам следует помнить, что не нуж-
но изобретать велосипед. Мы точ-
но знаем, что нужно миру. Мир ну-
ждается в уважении к людям, ко всем 
безоговорочно, к мужчинам и жен-
щинам, к людям разных рас. Нужно 
проявлять уважение к людям неза-
висимо от их принадлежности или 
убеждений. Не имеет значения, го-
ворим ли мы о гражданских свобо-
дах или о гражданских правах че-
ловека. Нам нужен мир, в котором 
нет категорий стран, где как в «Скот-
ном дворе» Оруэлла, все животные 
равны, но некоторые из них равнее 
других. Никто не наделял крупные 
страны привилегией делать все, что 
им заблагорассудится, за счет сво-
их соседей. У маленьких стран есть 
свои права, даже если мы не пом-
ним их названия из школьной про-
граммы, никогда о них не слышали. 
Но они существуют. Глядя на Гене-
ральную Ассамблею ООН, мы зна-
ем, что в мире существует огромное 
количество стран. Да, большинство 
из нас не смогли бы назвать их все.

Но все они, все до единой име-
ют право на существование, равные 
права вне зависимости от их разме-
ров. Размер страны не должен иметь 
значения, когда дело касается прав 
народов на самоуправление.

О реалиях в настоящем времени
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Дамы и господа, вы приехали 
сюда из разных уголков мира, име-
ете за плечами огромный жизнен-
ный опыт. Я призываю вас к очень 
откровенным и открытым дебатам, 
не оскорбляя других, конечно, пото-
му что у нас тут вежливое общество. 
Желание быть замеченным, услышан-
ным и понятым - часть человеческой 
природы. Это одна из положитель-
ных сторон человеческой природы. 
Но когда мы хотим, чтобы нас виде-
ли, слышали и понимали, мы дела-
ем это, обращая внимание на дру-
гих, видя, слыша и понимая других.

Желаю всем вам плодотворных 
обсуждений в ближайшие дни. Наде-
юсь, что изложенные вами идеи ока-
жутся плодотворными и практич-
ными, ибо все происходящее в мире 
в значительной степени является ре-
зультатом человеческой деятельно-
сти. Расколы происходят по вине че-
ловека. Но тот же человек способен 
их ликвидировать. Так что желаю 
вам успехов и проведения очень ин-
тересной конференции.

***
Председатель Совета старейшин 

Организации тюркских государств 
Бинали Йылдырым вручил Прези-
денту Азербайджанской Республики 
Ильхаму Алиеву памятный подарок.

***
Выступивший затем Президент 

Республики Албания Байрам Бегай 
сказал:

- Уважаемый господин Президент!
Уважаемые дамы и господа!
Благодарю за оказанный мне при-

ем в рамках Глобального Бакинско-
го форума. Хочу выразить призна-
тельность Президенту, всем участни-
кам, мозговым центрам, в том числе 
представителям различных народов 
и международных организаций.

***
Сербский член Президиума Бо-

снии и Герцеговины Желька Цвия-
нович, пожелав успехов работе фо-
рума, высоко оценила связи с Азер-
байджаном. Отметив, что Глобальный 
Бакинский форум является важной 
платформой для решения многих во-
просов, Желька Цвиянович сказала:

- Как сербский член Президиума 
Боснии и Герцеговины, хочу подчер-
кнуть, что очень высоко оцениваю 
отношения с Азербайджаном. Это - 
дружественные отношения. Мы счи-
таем, что вся эта приятная  атмосфе-
ра, естественно, носит особый харак-
тер. Думаю, что на самом деле такой 
форум является подходящим про-
странством для обсуждения всех во-
просов, он может послужить преодо-
лению кризиса мультилатерализма, 
и мы можем добиться его устране-
ния. Самое главное, такие меропри-
ятия могут наладить мосты, обще-
ние между нами, поощрять партнер-
ство между различными странами 
и международными участниками.

***
Выразив признательность Меж-

дународному центру Низами Гяндже-
ви и Азербайджану за многолетнюю 
поддержку ВОЗ и ее целей, генераль-
ный директор Всемирной организа-
ции здравоохранения (ВОЗ) Тедрос 
Адханом Гебрейесус сказал:

- Хочу начать выступление, по-
приветствовав усилия Президента 
Ильхама Алиева. Я рад достигнуто-
му Азербайджаном прогрессу в на-
правлении универсального пакета 

здравоохранения посредством  обя-
зательного медицинского страхова-
ния, охватывающего более 3300 ме-
дицинских услуг. Я также благодарен 
Правительству и народу Азербайд-
жана за лидерские качества в вопро-
се проведения в конце нынешнего 
года СОР29.

Я искренне желаю, чтобы Все-
мирная организация здравоохране-
ния работала под председательством 
Азербайджана для обеспечения важ-
ного места вопросам здравоохране-
ния в повестке дня СОР29 в соответ-
ствии с заложенной Объединенными 
Арабскими Эмиратами традицией, 
когда на СОР28 этой сфере был по-
священ целый день.

***
Заместитель генерального секре-

таря ООН по вопросам политики 
Гай Райдер, высоко оценив работу, 
проводимую в Азербайджане в обла-
сти успешной организации СОР29, 
сказал:

- Предстоящая в Азербайджане 
СОР29 также является мероприя-
тием ООН глобального масштаба 
и уникального значения. ООН пол-
ностью поддерживает это меропри-
ятие и председательство Вашей стра-
ны в этом деле.

***
Исполнительный директор Объе-

диненной программы ООН по Вирусу 
иммунодефицита человека/Синдро-
му приобретенного иммунодефици-
та (UNAIDS) Винни Бьянима, осо-
бо подчеркнув роль Азербайджана 
в повышении авторитета Движения 
неприсоединения на международной 
арене в период председательства на-
шей страны в Движении, сказала:

- Пользуясь случаем, хочу выра-
зить Его превосходительству Пре-
зиденту Алиеву признательность за 
оживление, привнесенное в Движе-
ние неприсоединения. Приветствую 
связанные с этим планы и реформы 
Президента. Он сделал это в Движе-
нии неприсоединения. Организация 
ООН против СПИД действительно 
высоко оценила усилия председа-
тельства, направленные на то, чтобы 
и женщины занимали особое место 
в Движении неприсоединения. Наша 
организация оказала поддержку про-
веденной Правительством Азербайд-
жана международной конференции 
на тему «Развитие прав и повышение 
полномочий женщин». На этой кон-
ференции была принята Бакинская 
декларация. В этом документе, при-

нятом бюро Движения неприсоеди-
нения, отмечена особая роль жен-
щин в устойчивом развитии.

***
Верховный представитель Альян-

са цивилизаций ООН Мигель Ан-
хель Моратинос выразил удовлетво-
рение представляемой им структуры 
сотрудничеством с Азербайджаном:

- Мы гордимся сотрудничеством 
между Азербайджаном и Альянсом 
цивилизаций ООН. Я также благо-
дарен Международному центру Ни-
зами Гянджеви за предоставленную 
возможность участия в XI Глобаль-
ном Бакинском форуме, который стал 

одной из самых известных глобаль-
ных платформ, здесь представлены 
лучшие мозговые центры.

***
Выступивший на мероприятии 

председатель Совета старейшин 
Организации тюркских государств  
Бинали Йылдырым сказал:

- Для меня большая честь и гор-
дость участвовать в этом форуме и вы-
ступить от имени Президента Турец-
кой Республики. Прежде всего хочу 
поздравить организаторов с успе-
хом проводимого ежегодно Глобаль-
ного Бакинского форума, руковод-
ство Азербайджана с организацией 
в этом году очередного очень успеш-
ного мероприятия. Мы видим, что 
Глобальный Бакинский форум стал 
уже традицией.

Напомнив об организации в на-
чале марта в Анталье третьего Ди-
пломатического форума, Б.Йылды-
рым отметил, что тема проводимого 
после него в братском Азербайджа-
не Глобального Бакинского форума 
-  «Восстановление раздробленного 
мира» - является фундаментальным 
вопросом для всей международной 
общественности. «Сегодня мы жи-
вем в этой реальности. Мы должны 
вести совместную борьбу с такими 
вызовами, то есть со всеми препят-
ствиями, существующими в разд-
робленном мире. Оглядываясь во-
круг, мы видим, что региональные 

конфликты продолжаются и приво-
дят к негативным последствиям», - 
подчеркнул он.

Затем председатель Совета ста-
рейшин Организации тюркских го-
сударств сказал: «Если взглянуть на 
Южный Кавказ, то, как четко разъ-
яснил господин Президент, что про-
изошло в регионе за последние трид-
цать лет? Весь Карабахский регион, 
наконец, освобожден от оккупации. 
Сегодня мы уже близки к миру, бла-
гополучию в регионе. В столь важную 
в историческом отношении эпоху мы 
видим, что мир проходит через раз-
личные сложные моменты. Глобаль-
ный Бакинский форум предоставля-
ет нам возможность проводить воо-
душевляющие нас дискуссии, обмен 
мнениями и подумать над вариан-

тами преодоления глобальной раз-
дробленности».

Коснувшись вызовов, связанных 
с изменением климата, Бинали Йыл-
дырым отметил, что на нынешнем 
этапе этот вопрос вызывает серьез-
ную обеспокоенность у определенных 
стран и требует ведения борьбы во 
всем мире. «На предстоящей в ноя-
бре этого года конференции СОР29 
в Азербайджане мы широко обсу-
дим данный вопрос», - добавил он.

Говоря о значении сотрудниче-
ства в решении региональных вопро-
сов, председатель Совета старейшин 
Организации тюркских государств 

подчеркнул, что в настоящее время 
Турция стремится устранить пробле-
мы в регионе благодаря расширению 
связей с братскими, дружественны-
ми странами. «Считаем, что формат 
«3+3», инициированный в декабре 
2020 года президентами Реджепом 
Тайипом Эрдоганом и Ильхамом 
Алиевым, является очень важной 
платформой для углубления реги-
онального взаимопонимания, нор-
мализации отношений между теми 
или иными странами, установления 
мира и стабильности на Южном Кав-
казе», - сказал Б.Йылдырым, сооб-
щив, что в этом году Турция будет 
принимать третью встречу, связан-
ную с данной инициативой. Он так-
же отметил необходимость усиления 
возможностей региональных орга-

низаций, в том числе Организации 
тюркских государств (ОТГ). «ОТГ 
является одной из ведущих органи-
заций в этой сфере, основу которой 
составляют культурное и истори-
ческое единство, дух солидарности, 
ее деятельность направлена на мир 
и стабильность. В этом смысле мы 
выступаем за продвижение глобаль-
ного мира и справедливости во имя 
общего развития тюркского мира. 
В связи с этим как председатель Со-
вета старейшин  ОТГ заявляю: «Мы 
считаем необходимым вносить вклад 
в благополучие и стабильность не 
только на нашей географии, но и за 
ее пределами. Естественно, в рамках 
нашей организации мы наращива-
ем контакты, расширяем сотрудни-
чество. В этом контексте хочу обра-
тить ваше внимание на следующий 
факт. В июле в азербайджанском го-
роде Шуша состоится неформальный 
саммит нашей организации. Шуша 
является важным местом для все-
го тюркского мира. Сотрудничество 
в области культуры будет направле-
но на поощрение мира и стабильно-
сти в рамках нашей организации».

***
Отметив большое значение про-

ведения в нашей стране такого пре-
стижного мероприятия, как СОР29, 
и подчеркнув, что это мероприятие 
привнесет новое дыхание в дискус-
сии, связанные с изменением кли-
мата, посол Соединенного Королев-
ства в Азербайджане Фергюс Олд 
зачитал послание Премьер-мини-
стра Великобритании Риши Суна-
ка участникам Форума.

***
Международный центр Низами 

Гянджеви стал важной международ-
ной платформой, которая исследует 
пути решения глобальных проблем 
и информирует о них мировую об-
щественность. В результате интерес 
к мероприятиям, организуемым цен-
тром, с каждым годом растет.

В XI Глобальном Бакинском фо-
руме, посвященном теме «Восстанов-
ление раздробленного мира» (Fixing 
The Fractured World), принимают уча-
стие представители многих стран, 
а также влиятельных международ-
ных организаций - в целом свыше 350 
гостей из более чем 70 стран мира.

На Форуме, который продлит-
ся до 16 марта, пройдут глобальные 
дискуссии по итогам COP28 и под-
готовке к COP29, будут рассмотре-
ны факторы, создающие угрозы но-
вому миропорядку, а также вопро-
сы безопасности и перспективы  
обеспечения мира, построения устой-
чивости в раздробленном мире, его 
влияния на глобальный мир, обсуж-
дены пути решения стоящих перед 
человечеством вызовов, затронуты 
конфликты и мегаугрозы, сотрясаю-
щие мир, включая вопросы климата, 
продовольственной и ядерной без-
опасности. В то же время состоятся 
дискуссии о роли военных и эконо-
мических союзов в глобальном управ-
лении, региональных перспективах, 
Европейском Союзе и его отноше-
ниях с соседями, молодежной поли-
тике, путях повышения устойчиво-
сти к глобальным вызовам, неравен-
стве, нехватке природных ресурсов 
и вопросах миграции, искусствен-
ного интеллекта, а также новых па-
радигмах безопасности в эпоху дро-
нов и кибероружия.

АЗЕРТАДЖ

Уважаемый Президент Алиев!
Поздравляю Вас по случаю XI Глобаль-

ного Бакинского форума.
Этот форум проходит в очень важный пе-

риод. В ноябре Баку будет принимать СОР29, 
и взоры всего мира будут обращены к Азер-
байджану, как никогда ранее. Знаю, что ваша 
страна достойно справится с этой задачей, 
с традиционным гостеприимством будет 
организовано превосходное мероприятие.

Глобальная оценка в рамках СОР28 в Ду-
бае показала необходимость незамедлитель-
ных действий. Азербайджан будет находить-
ся в центре внимания с точки зрения вы-
полнения согласованных нами в нынешнем 
году амбициозных обязательств. Мы долж-
ны вместе, поэтапно отказываясь от иско-
паемого топлива и постоянного использо-
вания угля, продвигать энергетический пе-
реход и сократить глобальные отходы. Нам 

также необходимо  повысить устойчивость 
уязвимых стран к климатическим измене-
ниям. Великобритания, как страна, добы-
вающая нефть и газ, выполняя Парижское 
обязательство по ограничению глобального 
потепления на 1,5 градуса, понимает необ-
ходимость определения курса на справед-
ливый энергетический переход, который 
обеспечит будущее наших народов и всей 
планеты.

На СОР29 будет уделено внимание фи-
нансовым источникам. Мы должны добиться 
положительного результата в деле достиже-
ния консенсуса относительно коллективной 
количественной цели по климатическому 
финансированию (NCQG) в целях перехо-
да от миллиардов к триллиардам в борьбе 
с изменением климата. Великобритания при-
ветствует возможность координированной 
деятельности Азербайджана с Объединен-

ными Арабскими Эмиратами и Бразилией 
с тем, чтобы на каждом мероприятии СОР 
ставить более амбициозные цели в сравне-
нии с предыдущими. На этапе подготовки 
к данному мероприятию мы готовы поде-
литься с Азербайджаном опытом, накоплен-
ным при проведении СОР26 в Глазго.

Азербайджан расположен на торговых 
путях, которые высоко ценятся во всем мире. 
Великобритания продолжит поддерживать 
открытие путей сообщения через Каспий-
ское море в Центральную Азию и из Турции 
через Черное море в Европу. На сегодняш-
нем Глобальном Бакинском форуме ваши 
гости могут подумать над закрепленными 
в Уставе ООН общими принципами и цен-
ностями, защищающими нашу общую безо-
пасность и благополучие, но подвергающи-
мися в настоящее время давлению из мно-
гих направлений.

Азербайджан находится на переходном 
этапе своего будущего. На этом этапе у Вас 
есть исторический шанс положить конец про-
должающемуся десятилетиями конфликту 
с Арменией. Мир приветствовал Ваше де-
кабрьское совместное заявление; было бы 
очень хорошо, собравшись в ноябре это-
го года в Баку, подписать мирное соглаше-
ние, чтобы страны Южного Кавказа при-
няли обязательство по совместной борьбе 
с такими общими вызовами как климати-
ческая и энергетическая, водная и продо-
вольственная безопасность.

Мы не можем сказать, останутся ли та-
кие возможности незадействованными или 
появятся ли они вновь. Некоторые, вместо 
достигнутых ценой больших усилий мира 
и сотрудничества, служащих всеобщим ин-
тересам, предпочитают вновь втягивать мир 
в вооруженные конфликты и соперничество. 

В этот чувствительный и неопределенный 
для мира период мы ожидаем от Азербайд-
жана использования возможности, которая 
обеспечит стабильность и определенность.

Связи между Великобританией и Азер-
байджаном продолжают углубляться и рас-
ширяться в наших общих интересах во имя 
благополучия и безопасности. Великобри-
тания будет рядом с вами, чтобы поддер-
жать успешное проведение в конце 2024 года 
в Баку мероприятия СОР29. Надеюсь, что 
к этому моменту вы достигнете прочного 
мира с Арменией, и мы сможем приветство-
вать новую эру партнерства и сотрудниче-
ства между двумя странами. Желаю всем 
плодотворных обсуждений.

С уважением

Риши Сунак,
Премьер-министр Великобритании

Президенту Азербайджанской Республики
Его превосходительству господину Ильхаму Алиеву

О реалиях в настоящем времени
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